

mittellos, schlecht geleitet, wenig besucht; da entwarf er rasch einen Plan zur Organisation des öffentlichen Unterrichts und eben so rasch fanden sich zahlreiche Förderer und Unterzeichner. So entstanden hinter einander: die hohe Schule von Philadelphia und die Philosophische Gesellschaft von Amerika; auch ein Zufluchts haus für Arme und ein Hospital für Kranke sind sein Werk.

Alles, was er unternahm, gelang ihm, denn er verfuhr stets mit Ernst und Umsicht und besaß das Vertrauen seiner Mitbürger in seltenem Grade. Als sich die amerikanischen Patrioten und die Anhänger des englischen Ministeriums immer entschiedener gegenüber traten, bemühten sich beide Theile, einen Mann zu gewinnen, dessen Verstand und Einsicht unter allen Umständen von Einfluß auf die Stimmung und das Verhalten seiner Landsleute war.

Nachdem schon früher das Postwesen durch ihn vielfache Verbesserungen erfahren, ward er nach seiner Rückkehr von einer Reise nach London im Jahr 1753 zum Generalpostmeister aller englisch-amerikanischen Kolonien ernannt. Durch diese von ansehnlichen Einkünften begleitete Stellung ließ sich jedoch der Wadere keineswegs von der Sache seines Vaterlandes abwendig machen. Vielmehr ward er 1754 als Bevollmächtigter Pennsylvaniens zum Kongreß der Kolonien nach Albany geschickt, als bei dem drohenden Wiederausbruch des Krieges zwischen England und Frankreich über die Stellung berathen werden sollte, welche die Staaten unter sich und zum Mutterlande einzunehmen hätten. Franklin's Vorschläge, beziehentlich sein Unions- und Organisationsplan für die Kolonien, wurden damals zwar angenommen, gelangten jedoch nicht zur Ausführung. Dann fungirte er eine Zeit lang als Oberst der Milizen seines Staates. Wichtiger waren jedoch die Dienste, die er als Mitglied der Pennsylvanischen Landesversammlung leistete. Hier trat er gegen die Nachkommen Penn's auf, welche Steuerfreiheit verlangten, und wußte es in London, wohin er zwei Mal (1757 und 1759) als Gesandter geschickt wurde, durchzusetzen, daß ihre Forderungen zurückgewiesen wurden. In England fand er schon zu jener Zeit die wohlverdiente Anerkennung; man erwählte ihn zum Mitglied der Gesellschaft der Wissenschaften, und nachdem ihn schon früher die Universitäten von Cambridge und Connecticut zum Magister der freien Künste ernannt hatten, ehrte ihn die juristische Fakultät in Oxford mit der Würde eines Doktors der Rechte.

6. Benjamin Franklin als Vertrauensmann seiner Nation. Aufenthalt in Europa.

Bei dem Ausbruche der Streitigkeiten zwischen dem Mutterlande und den Kolonien, welche zur Selbständigkeits-Erklärung der dreizehn Provinzen führten, war Franklin Präsident der Gesetzgebenden Versammlung. Als solcher protestirte er gegen die Einführung neuer Abgaben, besonders der

Hier große Bürger.